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梁振英在3月12日宣布，中央同意他的建議，安排全體立
法會議員於4月12日和13日到上海參觀訪問及參加研

習、交流。訪問團由立法主席曾鈺成率領，梁振英自己也會參
加部分活動。
反對派議員反應不一，有部分稱不會參與，大部分則開出不
同條件，包括要求行程定要包括與中央官員討論香港政改問
題，以至中央向他們發出回鄉證，否則不會參與。
在曾鈺成舉行記者會交代訪滬事宜後，梁振英昨日在網誌
發表題為〈安排立法會全體議員赴滬〉的文章。他說，立法
會議員要求訪問內地，中央政府已同意安排，全體議員將可
於下月12日及13日到上海訪問，這是一次很好的促進了解和
交流的機會，他十分贊同曾鈺成透過傳媒的講話，希望全體
立法會議員珍惜。

指已向中央反映議員訴求
梁振英續說，他知道立法會議員對訪問活動內容有
不同要求，並會向中央和上海市反映，爭取兼顧這
些要求，以滿足全部議員的期望。就有議員提出
的《港澳居民來往內地通行證》（回鄉證）問
題，他理解議員的訴求，也會繼續向中央有關部
門反映，爭取早日讓未有回鄉證的議員能夠獲發
回鄉證。
林鄭月娥昨日在一政制論壇上發言時指出，
中央對香港依法推進民主，並為香港特首普選
訂時間表，說明這份推動的誠意是不容置疑
的。誠意並非單純說話表達，正如日前特首
宣布中央接納其要求，安排立法會議員全體訪

問上海，增進議員與負責港澳事務及推動基本法工作的相關官
員溝通，了解上海發展及尋求雙方合作機會。

安排與專責政改大員會面
會後，被問及有反對派議員質疑是次交流是「做大戲」時，
林鄭月娥指出，是次中央邀請全體議員到上海研習交流，是非
常難得的機會，事實上，在諮詢幾個月期間，政府亦知悉反對
派議員盼望有更多交流機會，以至與專責政改的中央官員有直
接面對面的溝通交流，讓大家可以更加掌握互相立場。
她更表明，是次上海訪問行程中，將安排專責基本法及政改
工作的官員與議員會面，
為此，她誠切呼籲全體議
員把握難得機會，積極考
慮參與上海交流，而政府
下星期亦會陸續開始舉行4
場早餐會，與各黨派議員
交流，展示推動普選的誠
意。
有傳媒問國務院港澳辦

主任王光亞和全國人大常
委會副秘書長兼香港基本
法委員會主任李飛會否赴
上海與議員會面時，林鄭
月娥表示，暫時仍未接獲
出席官員名單，但深信特
首很樂意反映議員的意見，
令交流具價值及建設性。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）除個別
議員外，大部分反對派陣營中人對是否參
與上海訪問仍未有決定。反對派「飯盒
會」召集人馮檢基昨日在會議後稱，他們
未就是否赴上海達成共識，但認同屆時若
赴滬亦只會討論香港政制發展問題。「飯
盒會」下周二會再討論，其後會向率團的
立法會主席曾鈺成提出正式要求和建議，
待有結果再作決定。
反對派「飯盒會」昨日舉行會議，討論

是否參與全體立法會議員訪問上海的行
程。馮檢基昨日在會後稱，他們一致認為
中央政府、港區全國人大代表及全國政協
委員在「兩會」期間，「圍堵」他們要求
「真普選」的聲音，是在「打壓民主運
動」。

即使赴滬亦僅討論港政改
他續稱，目前商討氣氛「極差」，他們不

會加入「做大戲」，即使參與訪問上海，也
只會和相關官員討論政改問題。反對派下周
二會再討論有關問題，其後會向曾鈺成提出

正式要求和建議，待有結果再作決定。至於
他自己所屬的民協，則要待內部商討後再決
定。
在訪滬消息公布當日，工黨4名立法會

議員均聲稱不會參加訪滬行程。該黨主席
李卓人昨日聲言，除非中央發出「正面信
息」，否則他們寧選擇以「抗爭」來表達
不滿，又稱反對派目前需要向市民表達清
楚的信息，「這是抗爭的時候」，故該黨
會游說其他反對派議員「留港抗爭」。
不過，工黨議員何秀蘭在昨日「飯盒

會」後稱，倘是次行程只是「裝飾」，無
助達到爭取「真普選」的目標，他們不會
參與，但目前工黨目前仍持開放態度。

湯家驊倡「休戰」晤王李
不過，公民黨議員湯家驊則稱，該黨對

訪滬未有最後決定，但在討論後初步反應
正面。他認為，普選「唔會由天跌落
嚟」，即使態度強硬也應該有「休戰
期」，故反對派應該參與訪滬行。
他個人認為，反對派應好好把握這個與

中央官員見面並討論政改的機會，並不贊
成所謂「留港抗爭」之說，因倘繼續停留
在「鬥爭層面」，政改可能會「一拍兩
散」。
湯家驊並建議，特區政府應在行程中安排

國務院港澳辦主任王光亞，及全國人大副秘
書長兼香港基本法委員會主任李飛，單獨會
見訪滬的反對派議員，讓他們可以暢所欲
言，充分表達立場，有助令此行更具吸引
力。
被問及民主黨主席劉慧卿等聲言，不獲

回鄉證就不會參加，湯家驊稱，尊重部分
反對派不參加的決定，但質疑道：「是否
一日解決不到這個問題，是否就一日不談
政改？」他不希望因為領取永久回鄉證這
個「解決不到的難題」，影響到普選的討
論。
「新民主同盟」議員范國威昨日稱，他

不傾向參加訪滬。與之關係密切的公民黨
議員毛孟靜則聲言，訪問團只是「政治花
絮」、「熱鬧地鬼祟」，自己「無論如何
都不會參加」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中央接納特

首梁振英的建議，向反對派伸出橄欖枝，安排

全體立法會議員下月訪滬，但有反對派議員拒

絕參與。梁振英昨日在網誌強調，全體議員到

上海訪問是促進了解和交流的好機會，希望全

體議員珍惜，並承諾會向中央

有關部門爭取早日向部分議

員發出回鄉證。特區政務司

司長林鄭月娥在一個場合上

更表明，在是次行程中，將

安排專責基本法及政改

工作的官員與議員

會面，全體議員

應把握這難得

的機會。

CY林鄭冀議員珍惜良機 回鄉證問題爭取早日解決
上海行 談政改

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中央同意安排全體立法會議員
下月12日至13日訪問上海。立法會主席曾鈺成昨日表示，特首
辦與中聯辦已成立了工作小組，跟進立法會議員訪滬的具體安
排，呼籲議員主動提出對行程的意見，實事求是，珍惜這次難
能可貴的機會。他並相信，議員屆時有機會與內地官員談到政
改議題。
曾鈺成昨日在立法會主動會見記者，首先感謝行政長官促成

全體立法會議員訪問上海，並表明特首辦與中聯辦已成立了工
作小組，跟進立法會議員訪滬的具體安排，而立法會內務委員
會將會安排一次會議，聽取各黨派議員對訪問的看法及期望。
他續說，是次訪問目前未有具體行程，故暫時未知中央有哪些

官員出席，也沒有講明會否談到政改，但議員不應被動等待當局
通知，而應主動就行程安排表達意見。立會轉達特首辦及中央認
真考慮，在計劃落實後，立會秘書處會啟動支援工作及妥善安排
記者隨團訪問。
被問及有部分反對派議員稱中央近期的講話已「封殺」了政

改的討論空間，故表明不會參與，曾鈺成希望各黨派議員應務
實對待內地邀請訪滬交流一事，三思並珍惜這次難能可貴的機
會，又相信屆時有機會與內地官員論及政改議題。

雙方表明底線勝「摸底」
他續說，中央、反對派及社會對普選均有「強烈、鮮明」的

觀點，期望大家對普選底線的表述，可作為進一步凝聚共識的
基礎，「表明各方面的底線，總好過互相觸摸，你不知我想什
麼，我不知你想什麼。我不覺得中央官員講了中央對政改未來
一步的看法，等於封了磋商的途徑」。
被問及部分反對派議員要求中央發給他們回鄉證，曾鈺成表

示，他與中聯辦溝通如何落實訪問時，有提出發還回鄉證件問
題，而據他所知，梁振英亦有向內地官員提出建議，並獲中聯
辦積極回應，表示樂意解決問題。但中聯辦亦指出，由於回鄉
證的審批牽涉其他部門，故是次行程來不及解決。
他強調說，理解議員對回鄉證問題有看法，但希望議員不會

因此影響訪問的意願。今次上海訪問團能夠成行，無論有多少
議員參與都一定是好事，並相信議員此行會有收穫，「今天的
環境，不論從香港的政治、經濟以至社會發展來看，我們立法
機關和內地各方面的接觸及交流，都是十分重要的」。
立法會內務委員會主席梁君彥昨日預告，下周五舉行的內會

將討論全體議員到上海訪問的行程。

■林鄭月娥說，訪滬行將有負責
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反對派是否赴滬未達共識
■■民主黨議員當年在羊城夜逛民主黨議員當年在羊城夜逛
上下九步行街上下九步行街。。 資料圖片資料圖片

■■20102010年立法會議員由廣州乘坐高鐵年立法會議員由廣州乘坐高鐵
前往武漢前往武漢，，再轉赴上海再轉赴上海，，考察考察「「高鐵高鐵
與世博與世博」」兩大項目兩大項目。。 資料圖片資料圖片

■■梁振英會到上海參梁振英會到上海參
加議員的部分活動加議員的部分活動。。
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